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吴英案处理一定要坚持实事求是
对于案件的处理，一定要坚持实事求是，以事实为依据，以法律为准绳。我

注意到，最高人民法院已下发了关于依法妥善审理民间借贷纠纷案件的通知，并
且对吴英案采取了十分审慎的态度。 ——温家宝

□要限制高收入者的收入，包括国有企业和国有金融
企业高管人员的收入，要增加中等收入者的比重。

□王立军事件发生以后，中央高度重视，立即责成有关
部门进行专门调查。调查和处理的结果一定会给人民以回
答，并且要经受住法律和历史的检验。

□多年来，重庆市历届政府和广大人民群众，为改革建设
事业付出了很大的努力，也取得了明显的成绩。但是，现任重
庆市委和市政府必须反思，并认真从王立军事件中吸取教训。

——温家宝

贫富差距

中国新闻社记者：我们知道，中国经济多年
来强劲增长，但贫富差距问题也日益突出。您
在最近几年的政府工作报告中，多次提到要努
力扭转收入分配差距扩大的趋势。请问中国
政府将采取哪些措施来解决这个问题，让更多
的人分享改革和发展的成果？

温家宝：关于缓解收入分配差距的问题，我
想着重从四个方面入手：

第一，提高城乡居民的收入，提高最低工资
水平，使城乡居民的收入能与经济增长和劳动
生产率的提高相适应。

第二，调节收入分配。要限制高收入者的
收入，包括国有企业和国有金融企业高管人员
的收入，要增加中等收入者的比重。

第三，建立健全社会保障制度。
第四，保护合法收入，取缔非法收入。
我以为在收入分配中，特别应该把握好

三点：
首先，就是要为所有的人创造一个学习、就

业和创业的均等机会和条件，让他们在同一起
跑线上起跑。

其次，要关心困难群体的生活。一个国家
如果困难群体生活状况得以改善，那么整个国
家群众生活的状况也就得以改善。

第三，要重视财政和收入分配制度的改革，
使共同富裕建立在制度的基础之上。

限高收入者收入
特别是国企高管

地方债务

路透社记者：您在政府工作报告中提到地方
债务的问题，您是怎么看待这个问题？到现在为
止全国各地方政府的债务已经形成什么样的规
模？应对这个问题还有什么新的政策会出台？

温家宝：关于地方政府债务问题，我想明
确地告诉你以下几点：第一，中国政府债务的
负担率和赤字率目前处于较低的水平，低于许
多发达国家和新兴经济体。第二，政府性债务
的水平是可控的、安全的。2010 年，我们主动
审计了地方债务，总规模为 10.7 万亿。2011
年，新增债务仅有 3 亿，其中新举债 21536 亿，
偿债21533亿。第三，对于地方债务的处置，我
们将妥善处理存量，严格控制增量。对存量，
主要是按分类管理、区别对待、逐步化解的原
则加以处置；对于增量，今后所有的地方债务，
都必须列入财政预算管理，接受同级人民代表
大会的监督。第四，在处理地方债务上，因为
大量的债务形成的还是优质资产，有现金流和
收益。对于这样的债务，我们将通过它的收益
来进行偿还。对于公益性项目，要通过政府，
包括中央政府和地方政府负责偿还。我可以
负责地告诉你，我们去年已经成功地偿还了所
有义务教育阶段学校的债务。当然，在偿还地
方债务中，我们也会采取市场化的办法。比如
资产处置、项目转让和股权出售。总之，我们
会认真对待地方债务，绝不会让它干扰中国的
建设。

中国政府债务
负担处较低水平

王立军事件

路透社记者：大家很关心重庆市发生的所
谓王立军事件。您本人是怎么看待这个事件
的？您觉得这一事件会不会影响中央政府对
重庆市政府和市委领导的信任？

温家宝：王立军事件发生以后，引起社会
的高度关注，国际社会也十分关注。我可以告
诉大家，中央高度重视，立即责成有关部门进
行专门调查。目前调查已经取得进展，我们将
以事实为依据，以法律为准绳，严格依法办
理。调查和处理的结果一定会给人民以回答，
并且要经受住法律和历史的检验。

多年来，重庆市历届政府和广大人民群众，
为改革建设事业付出了很大的努力，也取得了
明显的成绩。但是，现任重庆市委和市政府必
须反思，并认真从王立军事件中吸取教训。

我在这里想讲一段话。新中国成立以来，
在党和政府的领导下，我国的现代化建设事业
取得了巨大的成就，但是我们也走过弯路，有
过教训。党的十一届三中全会，特别是中央作
出关于新中国成立以来党的若干历史问题的
决议以来，确立了解放思想、实事求是的思想
路线和党的基本路线，并且作出了改革开放这
一决定中国命运和前途的重大抉择。历史告
诉我们，一切符合人民利益的实践，都要认真
吸取历史的经验教训，并且经受住历史和实践
的考验。这个道理全国人民都懂得。因此，我
们对未来抱有信心。

重庆须反思
王立军事件

昨日，国务院总理温家宝与中外记者见面并回答记者提出的问题。会后，温
家宝将自己的会议记录交给工作人员。 本报记者 赵亢 摄

之 总理记者会

本版稿件据新华社电

吴英案

中央人民广播电台记者：最近，社会上非
常关注浙江吴英案，您个人觉得吴英到底该不
该被判死刑？同时，您怎么看当前民间资本投
融资难的问题？

温家宝：我注意到，一段时间以来社会上
十分关注吴英案。我想这件事情给我们的启
示是：第一，对于民间借贷的法律关系和处置
原则应该做深入的研究，使民间借贷有明确的
法律依据。

第二，对于案件的处理，一定要坚持实事
求是，以事实为依据，以法律为准绳。我注意
到，最高人民法院已下发了关于依法妥善审理
民间借贷纠纷案件的通知，并且对吴英案采取
了十分审慎的态度。

第三，这件事情反映了民间金融的发展与
我们经济社会发展的需求还不适应。现在的
问题是，一方面企业特别是小型微型企业需要
大量资金，而银行又不能满足，民间又有不少
的资金。

我们应该引导、允许民间资本进入金融领
域，使其规范化、公开化，既鼓励发展，又加强
监管。

我可以告诉大家，中国人民银行和中国银
监会正在积极考虑将温州作为民间金融综合
改革的试点之一。

应允许民间资本
进入金融领域


